
 
 
 

  
RETRATO DE UNA DAMA, JOSÉ LEANDRO URBINA 

Para Valentina 
 A la luz del amanecer, filtrándose tímida por la ventana, se 

compuso con esmero el vestido. Una de sus uñas limpió a las otras. Untó la 
yema de los dedos con saliva y alisó sus cejas. Cuando terminaba de 
ordenarse el cabello escuchó a los carceleros venir por el pasillo. 

 Frente a la sala de interrogatorios, recordando el dolor, le 
temblaron los muslos. Después la encapucharon y cruzó la puerta. Allí dentro 
estaba la misma voz del día anterior. Los mismos pasos del día anterior se 
aproximaron trayendo la voz, húmeda, hasta pegarla a su oído. 
¿En qué estábamos ayer, señorita Jiménez? 
En que usted debe recordar que está tratando con una dama, dijo ella. 

 Un golpe le cruzó la cara. Sintió que se desgarraba la 
mandíbula. 
¿En qué estábamos señorita Jiménez? 
En que usted debería recordar que está tratando con una dama, dijo ella. 
 



Préterito indefinido  
VERBOS REGULARES 

Yo Amé 

Tú Amaste 

Él, ella, usted Amó 

Nosotros, as Amamos 

Vosotros, as Amasteis 

Ellos, ellas, ustedes Amaron 

- ar 



Préterito indefinido  
VERBOS REGULARES 

Yo Temí 

Tú Temiste 

Él, ella, usted Temió 

Nosotros, as Temimos 

Vosotros, as Temisteis 

Ellos, ellas, ustedes Temieron 

- er 



Préterito indefinido  
VERBOS REGULARES 

Yo Partí 

Tú Partiste 

Él, ella, usted Partió 

Nosotros, as Partimos 

Vosotros, as Partisteis 

Ellos, ellas, ustedes Partieron 

- ir 



 
 

DIFERENCIA DE USO ENTRE PRETÉRITO PERFECTO Y PRETÉRITO INDEFINIDO 
 

Uso del pretérito perfecto:  
 
en español significa la acción 
pasada y perfecta que guarda 
relación con el momento presente.  

Uso del pretérito indefinido:  
 
lo utilizamos cuando el espacio 
temporal en que colocamos la acción 
es absolutamente pasado con 
respecto a nuestro presente actual.  



 
 

DIFERENCIA DE USO ENTRE PRETÉRITO PERFECTO Y PRETÉRITO INDEFINIDO 
 

Hoy:  
hoy he ido a visitar a mi tía 
 
Esta mañana/tarde/noche/ 
semana/mes/año/siglo:  
 
Esta mañana he estudiado mucho. Este año 
he ido de vacaciones a España. 
 
Últimamente: Últimamente no ha estado 
bien. 
 

Ayer, anteayer, anoche:  
Ayer fui a un concierto. 
 
El otro día, el lunes, el martes:  
El lunes vino a verme. 
 
El mes, el año pasado, la semana 
pasada, el siglo pasado:  
El año pasado estuve de vacaciones en 
Barcelona. 

perfecto indefinido 



 
 

DIFERENCIA DE USO ENTRE PRETÉRITO PERFECTO Y PRETÉRITO INDEFINIDO 
 

Alguna vez, algunas veces:  
Has estado alguna vez en Chile? 
 
Nunca:  
No he estado nunca en Dinamarca. 
 
Siempre:  
Siempre ma ha gustado jugar al fútbol. 
 
Todavía:  
Todavía no he echado la carta que te 
escribí. 
 
Ya: ¿Ya has vuelto de la playa? 
 

Hace 3 días, 5 años:  
Hace 3 días me caí por la escalera. 
 
Con fechas:  
En 1945 terminó la Segunda Guerra 
Mundial. 
 
¿Cuándo?:  
¿Cuándo estuviste en la Costa del Sol? 

perfecto indefinido 



 
VERBOS DE IRREGULARIDAD VOCÁLICA 
pretérito indefinido 
 

Los verbos de irregularidad vocálica  
de la primera (-AR) y de la segunda (-ER) conjugación  

tienen el pretérito indefinido regular 



 
VERBOS DE IRREGULARIDAD VOCÁLICA 
pretérito indefinido 
 

E-IE (pensar) pensé, pesaste, pensó 
pensamos, pensasteis, pensaron 

O-UE (contar) conté, contaste, contó 
contamos, contasteis, contaron 

U-UE (jugar) jugué, jugaste, jugó 
jugamos, jugasteis, jugaron 

- ar 



 
VERBOS DE IRREGULARIDAD VOCÁLICA 
pretérito indefinido 
 

E-IE (perder) perdí, perdiste, perdió 
perdimos, perdisteis, perdieron 

O-UE (volver) volví, volviste, volvió 
volvimos, volvisteis, volvieron 

- er 



 
VERBOS DE IRREGULARIDAD VOCÁLICA 
pretérito indefinido 
 

E-IE (sentir) sentí, sentiste, sintió 
sentimos, sentisteis, sintieron 

E-I (pedir) pedí,pediste, pidió 
pedimos, pedisteis, pidieron 

O-UE (dormir) dormí, dormiste, durmió 
dormimos, dormisteis, durmieron 

- ir 



 
VERBOS DE IRREGULARIDAD CONSONÁNTICA 
pretérito indefinido 
 

(conocer, nacer;  
-ECER: crecer, aparecer, 
desaparecer, etc. etc.) 

conocí, conociste, conoció, conocimos, conocisteis, 
conocieron 

- er 
los verbos de la segunda conjugación que en 

el presente de indicativo presentan la 
variación C-ZC en la primera persona 

singular  
 

tienen pretérito indefinido REGULAR 



 
VERBOS DE IRREGULARIDAD CONSONÁNTICA 
pretérito indefinido 
 

- ducir (conducir, 
deducir, inducir, 
introducir, traducir…) 

conduje, condujiste, condujo,  
condujimos, condujisteis, condujeron 

- uir (contribuir, 
distribuir, atribuir, intuir, 
fluir…) 

distribuí, distribuiste, distribuyó, distribuimos, 
distribuisteis, distribuyeron 

- ir 
Variación C-ZC 

Variación  U-UY 



 
 
VERBOS CON IRREGULARIDADES ORTOGRÁFICAS 

pretérito indefinido 
 
¨  explicar: expliqué, explicaste… 
¨  pagar: pagué, pagaste… 
¨  comenzar: comencé, comenzaste ... 
¨  averiguar: averigüé, averiguaste… 
¨    
¨  leer: leí, leíste, leyó, leímos, leísteis, leyeron 



Verbos de irregularidad propia 
pretérito indefinido 

¤ ser (fui, fuiste, fue, fuimos, fuisteis, fueron) 

¤ ir (fui, fuiste, fue, fuimos, fuisteis, fueron) 

  
¤ haber (hube, hubiste, hubo, hubimos, hubisteis, 

hubieron) 

HAY= HUBO 



Verbos de irregularidad propia 
pretérito indefinido 

¤ estar (estuve, estuviste, estuvo, estuvimos, estuvisteis, estuvieron) 

¤ tener (tuve, tuviste, tuvo, tuvimos, tuvisteis, tuvieron) 

¤ poder (pude, pudiste, pudo, pudimos, pudisteis, pudieron) 

¤ poner (puse, pusiste, puso, pusimos, pusisteis, pusieron) 

¤  saber (supe, supiste, supo, supimos, supisteis, supieron)  

¤ caber (cupe, cupiste, cupo, cupimos, cupisteis, cupieron 

Caber (presente de indicativo): 
quepo, cabes, cabe, cabemos, cabéis, caben 



Verbos de irregularidad propia 
pretérito indefinido 

¤ ver (vi, viste, vio, vimos, visteis, vieron) 

¤ dar (di, diste, dio, dimos, disteis, dieron) 

¤ venir (vine, viniste, vino, vinimos, vinisteis, vinieron) 

¤ hacer (hice, hiciste, hizo, hicimos, hicisteis, hicieron)  

¤ querer (quise, quisiste, quiso, quisimos, quisisteis, quisieron) 



Verbos de irregularidad propia 
pretérito indefinido 

¤ decir (dije, dijiste, dijo, dijimos, dijisteis, dijeron) 

¤  traer (traje, trajiste, trajo, trajimos, trajisteis, trajeron) 

¨    
¤ oír (oí, oíste, oyó, oímos, oísteis, oyeron) 

¤ caer (caí, caíste, cayó, caímos, caísteis, cayeron) 


